
Игорь Арбузов: 

««РРааббооттыы  ммееннььшшее  ннее  ббууддеетт»»
——  ИИггооррьь  ААллееккссааннддррооввиичч,,  ннааччннеемм  сс

ииттооггоовв::  ккааккиимм  ссттаалл  ддлляя  ппррееддппрриияяттиияя  22000088
ггоодд,,  ччттоо  ууддааллооссьь  ссддееллааттьь,,  ддооссттииггннууттьь??

— Один из главных показателей про�
шлого года — выполнение всех наших
обязательств перед заказчиками в стро�
гом соответствии со всеми договоренно�
стями. Другими словами, мы в очередной
раз подтвердили свою репутацию на�
дежного поставщика товаров и услуг. 

Второй и, пожалуй, один из наиболее
позитивных итогов. Предприятие проде�
монстрировало свою способность к на�
ращиванию мощностей — за прошлый
год мы увеличили объем выпуска продук�
ции примерно на 20%. В основном уве�
личение объема произошло за счет уве�
личения производства основного зака�
за — это РД�275, РД�276. Несколько уве�
личился объем по боевой тематике. Хо�
тя, не скрою, далось это не так просто,
процесс естественным образом сопро�
вождался сложностями, связанными с
обеспечением рабочей силой, с необхо�
димостью существенного повышения ор�
ганизации труда, с увеличением произ�
водительности каждого рабочего места.

Третий важный момент. Впервые за
продолжительное время — лет 20–25 —
реализовали наибольший объем работ,
связанный с реконструкцией и техничес�
ким перевооружением. Инвестиции в мо�
дернизацию производства составили
свыше четырехсот миллионов рублей.

Ну и, конечно, нельзя не отметить то,
что в прошлом году мы отпраздновали
полувековой юбилей производства ра�
кетных двигателей на пермской земле.
Провели много праздничных меропри�
ятий, на стене старейшего цеха предпри�
ятия торжественно «установили» мемо�
риальную доску в честь сборки первого
двигателя, обновили в связи с юбилеем
облик корпоративного сайта.

——  ННаассккооллььккоо  ппооввллиияялл  ккррииззиисс  ннаа  ппооллоо��
жжееннииее  ппррееддппрриияяттиияя??  ИИ  ккааккииее  вв  ссввяяззии  сс
ээттиимм  ббыыллии  ппррееддппрриинняяттыы  ««ммееррыы  ббееззооппаасс��
ннооссттии»»??

— Конечно, нелепо было бы предпо�
лагать, что предприятия, которое инте�
грировано в мировую экономику, кри�
зис не коснется. Понимая сложность по�
ложения, с сентября мы активно зани�
мались вопросами предотвращения не�
гативных влияний, созданием неких «по�
душек безопасности», которые позво�
лили бы минимизировать уровень рис�
ков — и в первую очередь в отношении
наших работников, с точки зрения свое�
временной выплаты заработной платы,
сохранения ее уровня, сохранения кол�
лектива.

В частности, мы реструктуризирова�
ли свой облигационный заем по согла�
шению со Сбербанком. То есть сегодня
тот объем претензий и риски, связанные
с дефолтом, с невыплатой облигацион�
ного займа, с невозможностью выпла�
ты купонного дохода — они уже ликви�
дированы.

В сложившейся ситуации самое глав�
ное, пожалуй, — иметь не деньги, а иметь
заказ. Именно в этом плане прилагались

наибольшие усилия. В результате тот
объем заказов, который мы имеем на
2009 год, фактически находится на уров�
не прошлого года. И я думаю, при соот�
ветствующей платежной дисциплине на�
ших партнеров положение предприятия
сохранит стабильность. 

Я не хотел бы, конечно, выглядеть не�
ким чудаком, но в целом пакет наших за�
казов вселяет оптимизм. Потому что РФ
с учетом нужд Министерства обороны и
Федерального космического агентства
будет заказывать — даже если брать ми�
нимально возможный объем — пример�
но шесть пусков в год, шесть ракет. 

По коммерческим заказам предполо�
жение такое, что их будет тоже шесть.
Тенденция 6+6, 6+7 в ближайшие три�че�
тыре года, скорее всего, будет сохра�
няться. И в этой ситуации равно важны и
дисциплинированность поставок, и каче�
ство выпускаемой продукции. 

——  ЧЧееггоо  ммоожжнноо  жжддааттьь  вв  ббууддуущщеемм,,  ккаакк
ммоожжеетт  ссллоожжииттььссяя  ссииттууаацциияя??

— Вопросы, связанные со сложностью
привлечения дополнительных кредитных
ресурсов, с необходимостью более су�
щественного обеспечения этих кредитов
— они сохраняются. Мы вынуждены се�
годня доказывать свою платежеспособ�
ность — своими контрактами, своими
обязательствами, своими заказами.

Далее. Вполне понятно, что, посколь�
ку мы являемся участниками мирового
рынка космических услуг, наши конку�
ренты предпринимают все усилия, чтобы
сложившееся на мировом рынке соотно�
шение заказов подвергнуть какой�то де�
формации, «перетянуть» на свою сторо�
ну, в том числе путем снижения цен на за�
пуски. Иными словами, сейчас начинает�
ся тенденция к существенному их сниже�
нию. Сегодня о своих позициях и о своих
намерениях по снижению цены заявил
«Ариан» и, по�моему, вполне реально
уже заключает контракты на более низ�
кую стоимость, чем в последнее время
осуществляла ракета�носитель «Про�
тон». Ту же самую политику проводят ряд
американских компаний. Все это говорит
о том, что нам надо вписываться в новый
мировой ценовой порядок. И первое,
что нужно делать в этой ситуации, — это
существенно сокращать затраты, чтобы
нивелировать тенденции по росту стои�
мости двигателя, которые в последнее
время стали традиционными, и обеспе�
чить стоимость запуска на уровне тех
цен, которые предлагаются нашими кон�
курентами.

——  ЧЧттоо  ббууддеетт  ддееллааттььссяя  вв  ээттиихх  ццеелляяхх??
— На сегодня разработаны меропри�

ятия по сокращению затрат. Наиболее
существенные статьи — это фонд оплаты
труда, это материалы, это энергетика и
накладные расходы. 

——  ММыы  ппооддоошшллии  кк  ооддннооммуу  иизз  вваажжннеейй��
шшиихх  ддлляя  ррааббооттннииккоовв  ввооппррооссоовв  ——  ффооннддуу
ззааррааббооттнноойй  ппллааттыы..  ККааккоовваа  ббыыллаа  ееее  ддии��
ннааммииккаа  вв  ппрроошшллоомм  ггооддуу  ии  ччттоо  оожжииддааееттссяя
вв  ээттоомм??

— В прошлом году заработная плата
протоновцев выросла, ее рост пример�
но сопоставим с ростом объема произ�
водства. В 2007 году мы имели среднюю
зарплату на уровне 16–17 тысяч, плани�
руемый на прошлый год уровень был 19
тысяч, а фактически вышли на 21 с лиш�
ним тысячу. Причем отдельным катего�
риям работников: токари, слесари, об�
щие рабочие — при демонстрации на�
иболее высоких показателей была пре�
доставлена возможность — она сущест�
вует и сегодня — формировать свою за�
работную плату до 30–40 тысяч рублей
за счет стимулирующих положений. И
если «конвертировать» эту сумму в евро
— получится практически европейский
уровень зарплаты. К сожалению, уро�
вень производительности труда при
этом существенно отстает от европей�
ских, американских.

Директивных повышений заработной
платы, как это делалось раньше с учетом
инфляционных процессов, в ближайшее
время не будет. На сегодняшний день
подписан ряд распоряжений и приказов,
которые вектор увеличения, формиро�
вания заработной платы направляют в
русло пропорциональной увязки с рос�
том производительности труда. 

——  ММооддееррннииззаацциияя  ппррееддппооллааггааеетт  ппооввыы��
шшееннииее  ааввттооммааттииззааццииии  ппррооииззввооддссттвваа  ии,,
ссллееддооввааттееллььнноо,,  ввыыссввооббоожжддееннииее  ««жжииввоойй»»
ррааббооччеейй  ссииллыы..  ССллееддууеетт  ллии  вв  ссввяяззии  сс  ээттиимм
оожжииддааттьь  ссооккрраащщеенниияя  ппееррссооннааллаа??

— Массовых сокращений прово�
дить мы не собираемся. Сокращения
будут только в тех местах, где будет
происходить оптимизация производ�
ственного процесса. Например. Се�
годня предполагается внедрение сис�
темы автоматизированного табельно�
го учета, в это уже вложены средства.
Надобность в табельщиках, таким об�
разом, отпадет. 

А вот по отдельным рабочим местам
мы вынуждены использовать и субботу,
и воскресенье. И сегодня в целом обес�
печенность основными рабочими на
предприятии находится на уровне
92–94%, то есть налицо даже нехватка

рабочей силы. О каких сокращениях
может идти речь?

——  ВВыыссввооббоожжддеенннныыхх  ллююддеейй  ббууддуутт  ккаакк��
ттоо  ««ппееррееууссттррааииввааттьь»»  ннаа  ппррееддппрриияяттииии??

— Сегодня на предприятии есть спи�
сок вакансий, в основном это рабочие
профессии. И если высвобожденные за
счет оптимизации производства люди
будут готовы поменять профессию в со�
ответствии с этим списком, пройти необ�
ходимое для этого обучение — мы обяза�
тельно пойдем навстречу, будем пере�
обучать. Все остальное будет произво�
диться в рамках существующего законо�
дательства.

Тут еще важно понимать, что на фо�
не кризиса, вместе с какими�то негатив�
ными явлениями, происходят и некото�
рые положительные процессы. Кризис
— это как раз то время, когда нужно
внимательно посмотреть и оценить
свое положение, свои сильные и сла�
бые стороны. В условиях кризиса фор�
мируется свежий, более пристальный
взгляд на многие вещи. Кризис закаля�
ет, а это — гарантия силы и устойчивос�
ти в будущем.

——  ИИггооррьь  ААллееккссааннддррооввиичч,,  ггооввоорряя  оо  ббуу��
ддуущщеемм,,  ххооччееттссяя  ппооииннттеерреессооввааттььссяя,,  ккааккоо��
ввыы  ппееррссппееккттииввыы  ООААОО  ««ППррооттоонн��ППММ»»  оотт��
ннооссииттееллььнноо  ппррооииззввооддссттвваа  ннооввоойй  ррааккееттыы��
ннооссииттеелляя  ««ААннггаарраа»»??

— Здесь все находится в стадии опыт�
ной отработки. «Энергомаш» как раз�
работчик сегодня изготавливает пер�
вые, лидерные образцы двигателей.
Среди тех, кого он определил в качест�
ве партнеров по кооперации, присут�
ствуем и мы. Однако говорить о том, кто
завтра, на этапе серийного производ�
ства, будет изготовителем двигателя,
пока преждевременно, поскольку нет
ни результатов летных испытаний, ни ка�
ких�то решений. Так что пока это во�
прос времени.

Но мое видение этого направления
четкое. Существует ряд пермских пред�
приятий, занятых в космической темати�
ке — по сути, целая отрасль с нескольки�
ми тысячами рабочих мест, длинным спи�
ском социальных обязательств и бюд�
жетных платежей, которую можно объ�
единить названием «Пермский космос».
Это практически готовая площадка для
выполнения основного объема работ по
изготовлению жидкостного ракетного
двигателя РД�191 для ракеты�носителя
«Ангара». Кроме того, нельзя забывать,
что нефть и калий, которыми богата на�
ша земля, — ресурсы отнюдь не беско�
нечные. Поэтому «Пермский космос» —
это отличный задел на будущее для эко�
номики всего края.

ННааччааллоо  ггооддаа  ——  ттррааддииццииооннннооее  ввррееммяя  ссооббииррааттьь  ссииммввооллииччеессккииее  ккааммннии  ии  ррааззббрраассыыввааттьь  иихх..  ИИттаакк,,  ччеемм  ооззннааммеенноовваанн  ддлляя  ппррееддппрриияяттиияя  ггоодд
уушшееддшшиийй  ии  ччттоо  оожжииддааттьь  оотт  ггооддаа  ннаассттууппииввшшееггоо??  ООбб  ээттоомм  рраассссккааззыыввааеетт  ггееннееррааллььнныыйй  ддииррееккттоорр  ООААОО  ««ППррооттоонн��ППММ»»  ИИГГООРРЬЬ  ААРРББУУЗЗООВВ..
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